

Управление культуры Верхнесалдинского района
Верхнесалдинская центральная городская библиотека

Знаменательные даты
Верхней Салды 2006 года

624760 г. Верхняя Салда, ул. Воронова, 12/1
2 – 54 – 87

Верхняя Салда
2005

ББК 91
3-72

3-72 Знаменательные даты Верхней Салды 2006 года
/ Верхнесалд. центр. гор. б-ка ; сост. В. Ю. Хаб-
рова. – Верх. Салда, 2005. – 25 с.

ББК 91

Январь

2 января – 75 лет со дня рождения Леонида Ефимовича Неверова (2.01.1931) – скульптора

Леонид Ефимович Неверов родился 2 января 1931 года в селе Аромашка Режевского района Свердловской области. После семилетки с 1946 по 1951 годы обучался в Нижнетагильском художественном училище на отделении скульптуры. После его окончания работал в Тбилиси по распределению, служил в армии. После возвращения на Урал девять лет работал учителем рисования и черчения в средней школе поселка Басьяновский. Затем поступил в Ленинградское высшее художественно-промышленное училище имени В. И. Мухомовой на факультет монументальной скульптуры. После получения “красного” диплома приехал работать в Верхнюю Салду.

Первой его серьезной работой был памятник погибшим воинам в поселке Басьяновский. В 1966 году работа молодого скульптора была удостоена диплома Министерства культуры.

Работая в Верхней Салде, он стал автором:

- памятника воинам-салдинцам, погибшим в период Великой Отечественной войны 1941–1945 гг., открытого в 1975 году;

- памятника Герою Советского Союза Алексею Евстигнееву, установленного на Украине в селе Тихоновка на месте гибели героя в 1980 году;

- памятника “Ратным и трудовым подвигам заводчан в годы Великой Отечественной войны”, расположенного у здания заводоуправления в 1983 году.

Литература

Винокуров, В. Создатель памятника / В. Винокуров // Салд. рабочий. – 1976. – 3 авг.

Гречешнюк, Б. Кто творит – тот молод / Б. Гречешнюк // Салд. рабочий. – 2001. – 6-9 янв.

Дрозд, О. Неверов – скульптор и педагог / О. Дрозд // Салд. рабочий. – 2002. – 15 марта.

Евстигнеев, Н. Стела – символ величия народного подвига : [создание мемориала погибшим в годы Великой Отеч. войны] / Н. Евстигнеев // Новатор. – 2001. – 5 мая.

Капарулина, Л. Не гаснет тяга к искусству / Л. Капарулина // Салд. рабочий. – 1990. – 4 янв.

Клюкинских, Т. “Работа – смысл жизни” / Т. Клюкинских // Квант. – 2003. – 7 авг.

Лучникова, И. Мемориал – значит памятный : [история создания памятников участникам Великой Отеч. войны] / И. Лучникова // Патриот. Урал. – 2005. – 13 янв.

Лысанова, Н. Неверов / Н. Лысанова // Салд. рабочий. – 2002. – 1 марта.

Лысанова, Н. По сказам Бажова : [создание скульптур. работ по сказам П. П. Бажова] / Н. Лысанова // Салд. рабочий. – 2003. – 4 дек.

Лысанова, Н. Учитель – Леонид Неверов / Н. Лысанова // Салд. рабочий. – 2005. – 10 марта.

Попов, Н. Учитель-энтузиаст : [Неверов Л. Е. – учитель рисования шк. № 12, пос. Басьяновский Верхнесалд. р-н] / Н. Попов // Салд. рабочий. – 1960. – 6 янв.

Смолюкин, В. Волшебство его рук / В. Смолюкин // Новатор. – 1995. – 30 дек.

Сыроед, О. Ни дня без творчества / О. Сыроед // Салд. вести. – 2001. – 1 янв.

Фоминская, Л. К глубинам человеческой души : [проведение выст. в Дворце культуры им. 1 Мая] / Л. Фоминская // Салд. рабочий. – 1978. – 10 окт.

Литература

Дырда, Л. Юбилей в юбилейном году / Л. Дырда // Салд. рабочий. – 1967. – 19 февр.

Лысанова, Н. Дворец культуры им. Г. Д. Агаркова : [история создания] / Н. Лысанова // Салд. рабочий. – 2001. – 19 окт.

Лысанова, Н. Это уже история : [из воспоминаний строителей ДК им. Г. Д. Агаркова] / Н. Лысанова // Салд. рабочий. – 2001. – 26 окт.

Фоминская, Л. Дворец культуры – храм души / Л. Фоминская // Салд. рабочий. – 2001. – 28 дек.

Фоминская, Л. Дворцу культуры – 40 лет / Л. Фоминская // Салд. рабочий. – 1996. – 7 сент.

Фоминская, Л. За далью даль : [анализ деятельности творч. коллективов Дворца культуры им. 1 Мая] / Л. Фоминская // Салд. рабочий. – 1976. – 30 дек.

Февраль

23 февраля – 25 лет со дня открытия муниципального детского образовательного учреждения № 39 “Журавлик”

Здание детского сада было сдано в эксплуатацию 15 февраля 1981 года. 23 февраля 1981 года дошкольное учреждение приняло детей. Первыми сотрудниками являлись Чуркина Татьяна Александровна – музыкальный руководитель (ныне заведующая МДОУ), Цветкова Валентина Вениаминовна – старшая медсестра, Баранович Людмила Алексеевна – воспитатель, Крымова Людмила Вячеславовна – повар.

Литература

О территории и границах муниципального образования Верхнесалдинский район. Прил.: Описание границ.: обл. закон. Принят обл. Думой от 18 янв. 2000 г. N 801-ПОД // Обл. газ. – 2000. – 18 февр.

Описание границ муниципального образования Верхнесалдинский район // Обл. газ. – 2000. – 18 февр.

Устав муниципального образования “Верхнесалдинский район” // Салд. рабочий. – 1996. – 6, 24 авг.

О внесении дополнений в Устав муниципального образования Верхнесалдинский район : решение Верхнесалд. район. Думы от 23.10.2003 г. N 53 // Салд. вести. – 2003. – 20 нояб.

Свердловская область. Губернатор (Э. Э. Россель; 1993 -). Об установлении границ муниципального образования Верхнесалдинский район и наделении его статусом городского округа : закон от 12.10.2004 г. N 82-ОЗ // Обл. газ. (спец. вып.). – 2004. – 15 окт.

Верхнесалдинская районная Дума. О символике (гербе и флаге) Верхнесалдинского городского округа : решение Верхнесалд. район. Думы от 15.06.2005 г. N 29 // Салд. вести. – 2005. – 14 июля.

Шушаков, В. Новый Устав – основа развития города : [принятие Устава города] / В. Шушаков // Новатор. – 2005. – 26 авг.

30 декабря – 50 лет со дня открытия Дворца культуры имени Г. Д. Агаркова

В декабре 1956 года строители торжественно вручили символический ключ от нового Дворца культуры его хозяевам – участникам художественной самодеятельности. В пяти коллективах их было около двухсот человек. Переход из старого неуютного барака, в котором размещался тогда клуб имени 1 Мая, в новое здание стал настоящим праздником. Сейчас Дворец культуры имени Г. Д. Агаркова является одним из основных объектов досуговой деятельности Центра культуры ОАО “Корпорация ВСМПО-АВИСМА”. В настоящий период времени в ДК насчитывается 14 творческих коллективов, 512 участников художественной самодеятельности, которые регулярно участвуют в областных и межрегиональных конкурсах и фестивалях.

В 1986 году по решению Свердловского обкома профсоюза в детском саду открыты санаторные группы для часто болеющих детей раннего и дошкольного возраста. В специально оборудованном помещении силами цеха № 6 Верхнесалдинского металлургического производственного объединения установлены физиотерапевтические приборы. Медицинской сестрой физиотерапевтического кабинета назначена Мартынова Зинаида Алексеевна. Все сотрудники коллектива работают и по сей день.

Сегодня “Журавлик” является детским садом присмотра и оздоровления детей, в их распоряжении находятся физиотерапевтический кабинет, ингаляторий, фитобар, комната психологической разгрузки, видеозал, медицинский кабинет, процедурная и другие помещения.

Литература

Лети наш “Журавлик” к новым высотам // Салд. вести. – 2002. – 15 февр.

Март

13 марта – 95 лет со дня рождения Александра Ивановича Темпалова (13.03.1911–30.01.1986) – педагога

Педагогическую деятельность начал в сентябре 1929 года с должности заведующего начальной школой деревни Северная Верхнесалдинского района.

Через две недели после начала Великой Отечественной войны ушел добровольцем на фронт. Командовал минометной ротой 22 Гвардейской Уральской стрелковой дивизии второго Гвардейского Краснознаменного Николаевско-Будапештского ордена Суворова II степени механизированного корпуса. Родина высоко оценила его ратный подвиг. Александр Иванович стал кавалером ордена Красной звезды, медалей “За отвагу”, “За боевые заслуги”.

Вернувшись после ранения, поработав в райвоенкомате, А. И. Темпалов вновь возвратился в школу. Он первым создавал предметные кабинеты, вводил научную организацию труда учителя и ученика, заботился об улучшении политехнического обучения учащихся. Прекрасный спортсмен, знающий учитель географии, он совершал с учениками походы и поездки по родному краю.

55 лет своей педагогической деятельности А. И. Темпалов провел на посту директора. Работал директором Нижнесалдинской фабрично-заводской школы-семилетки и 4, 14 и 17 школ Верхней Салды.

На примере его жизни можно проследить развитие образования в нашем районе.

Литература

Бричкова, А. Радость находил в труде : [К 90-летию А. И. Темпалова] / А. Бричкова // Новатор. – 2001. – 31 марта.

Степанова, Л. Учитель, солдат : [Темпалов А. И. – директор shk. № 14] / Л. Степанова // Салд. рабочий. – 1979. – 8 мая.

Шестакова, В. Директор : [Темпалов А. И. – директор shk. N 14] / В. Шестакова // Салд. рабочий. – 1971. – 27 марта.

Апрель

1 апреля – 10 лет со дня открытия Верхнесалдинского краеведческого музея

“В связи с подготовкой к 300-летию Уральской металлургии возникла необходимость в г. В. Салда уделить особое внимание историко-краеведческой работе на профессиональном уровне и развитию культурного потенциала города. На основании этого постановляю: создать Верхнесалдинский краеведческий музей на правах филиала Нижнетагильского музея-заповедника горнозаводского дела Среднего Урала и открыть структурным подразделением отдела культуры администрации г. В. Салда с

Тугушев, А. Т. Слово о педагоге : [Корсакова Г. Н. – учительница англ. яз. shk. N 6] / А. Т. Тугушев // Салд. рабочий. – 2002. – 28 дек.

С юбилеем, дорогой учитель : [Костикова Л. Г. – учительница shk. N 6] // Новатор. – 2005. – 24 июня.

Дырда, Л. Директор : [Куличенко В. Н. – директор shk. N 6] / Л. Дырда // Салд. рабочий. – 1987. – 3 окт.

Устьянцева, Н. Мы черпаем у вас житейскую мудрость : [Ляшенко Н. М. – учитель географии shk. N 6] / Н. Устьянцева // Новатор. – 2004. – 13 февр.

Поздний свет в окнах кабинета физики : [Назаренко В. В. – учитель физики shk. N 6] // Новатор. – 2005. – 22 июля.

Устьянцева, Н. Педагог, у которого учишься всю жизнь : [Пупер Л. А. – педагог доп. образования shk. N 6] / Н. Устьянцева // Новатор. – 2003. – 7 февр.

Иванова, Е. Марине Павловне с любовью : [Ступина М. П. – учительница N 6] / Е. Иванова // Салд. вести. – 2002. – 25 июля.

Учительский юбилей : [Толова В. А. – учитель истории shk. N 6] // Новатор. – 2004. – 17 сент.

Тугушев, А. Т. С юбилеем, достойный педагог : [Юркова Л. Н. – учительница shk. N 6] / А. Т. Тугушев // Новатор. – 2003. – 8 авг.

Декабрь

17 декабря – 10 лет со дня регистрации Верхнесалдинского района в областном реестре муниципальных образований

Верхнесалдинский район зарегистрирован в областном реестре муниципальных образований под № 8 как муниципальное образование “Верхнесалдинский район” 17 декабря 1996 года.

В муниципальное образование “Верхнесалдинский район” входят населенные пункты: город Верхняя Салда, поселки Басьяновский, Бобровка, Второй, Выя, Ежевичный, Первый, Перегрузочная, Песчаный карьер, Тагильский, Ива, Тупик; деревни Моршинино, Кокшарово, Малыгино, Нелоба, Балакино, Никитино, Северная.

Сурова, Т. Поэтом можешь ты не стать, но классным токарем – обязан : [проведение Недели станочника в Верхнесалд. проф. лицее им. А. А. Евстигнеева] / Т. Сурова // Новатор. – 2004. – 26 марта.

Шаталов, А. Училище? Нет – лицей / А. Шаталов // Новатор. – 1993. – 12 марта.

Ноябрь

20 лет со дня открытия муниципального образовательного учреждения “Средняя образовательная школа № 6”

Муниципальное образовательное учреждение “Средняя образовательная школа № 6” открыто в 1986 году. Сначала школа была вынуждена временно располагаться на территории других образовательных учреждений, затем с ноября 1986 года занимала освободившееся здание ПТУ № 27.

Первым директором школы был назначен Виктор Николаевич Куличенко. Собрал команду единомышленников, энтузиастов-учителей и, заручившись поддержкой родителей, за полтора года были оборудованы уютные классы и кабинеты. В 1992 году школа переехала в новое здание, в котором находится в настоящее время.

Литература

Десятый выпуск // Салд. рабочий. – 1996. – 12 нояб.

Журавлев, О. Самая юная школа / О. Журавлев // Салд. рабочий. – 2001. – 21 дек.

Знакомьтесь: средняя общеобразовательная школа N 6 // Салд. вести. – 2000. – 14 апр.

Кондратьева, О. Пятнадцатый старт / О. Кондратьева // Квант. – 2001. – 6 сент.

Мы любим тебя, школа // Салд. вести. – 2001. – 21 дек.

С рождением, школа // Салд. рабочий. – 1986. – 4 окт.

Учитель по призванию : [Беккер Н. Н. – учительница англ. яз. шк. N 6] // Новатор. – 2003. – 7 февр.

01.04.96”. Это выдержка из постановления главы администрации МО Верхнесалдинский район “О создании Верхнесалдинского краеведческого музея”. С тех пор прошло десять лет.

Литература

Валова, И. А. Первый в новом году : [открытие краевед. музея] / И. А. Валова // Квант. – 2004. – 15 янв.

Великова, Т. Новый музей в старом городе : [проведение выст., посвящ. ученому-металлургу В. Е. Грум-Гржимайло в гор. краевед. музее] / Т. Великова // Патриот. Урал. – 2004. – 20 июня.

Дрозд, О. Музейная летопись : [опыт работы краевед. музея] / О. Дрозд // Салд. вести. – 2003. – 15 мая.

Дрозд, О. Первые краеведческие чтения / О. Дрозд // Салд. вести. – 2004. – 31 мая.

Дрозд, О. Сотрудничество дает хорошие результаты : [проведение семинара работников шк. музеев в гор. краевед. музее] / О. Дрозд // Квант. – 2004. – 29 апр.

Дьяконова, Н. Диорама Верхней Салды : [экспонирование диорамы Верх. Салды в первой половине XIX в. в гор. краевед. музее] / Н. Дьяконова // Патриот. Урал. – 2004. – 21 дек.

Журавлев, О. Историческая справедливость : [открытие гор. музея в здании бывш. упр. Салд. з-да] / О. Журавлев // Салд. вести. – 1999. – 29 янв.

Мосеев, В. Верхнесалдинскому музею – 8 лет / В. Мосеев // Салд. рабочий. – 2004. – 1 апр.

Мосеев, В. Краеведческие чтения станут традиционными : [проведение краевед. чтений в гор. краевед. музее] / В. Мосеев // Салд. рабочий. – 2004. – 27 мая.

Мосеев, В. Страницы салдинской истории : [открытие краевед. музея] / В. Мосеев // Салд. рабочий. – 2004. – 15 янв.

Научная концепция музейного комплекса // Салд. панорама. – 2002. – N 1. – С. 7.

Семакова, С. Сама история велела музей здесь основать : [реставрация для краевед. музея Демидовского комплекса – здания бывш. упр. Салд. з-да] / С. Семакова // Салд. вести. – 1998. – 14 авг.

Федосеев, В. В храм муз откройте двери : [создание гор. музея] / В. Федосеев // Салд. рабочий. – 1999. – 1-4 мая.

Широкова, Н. Музей металла будет : [орг. в гор. музее экспозиции “Музей металла”] / Н. Широкова // Салд. вести. – 2001. – 18 мая.

Широкова, Н. Экскурс в наше прошлое и будущее : [создание в гор. музее экспозиции “Музей металла”] / Н. Широкова // Салд. вести. – 2000. – 25 авг.

**12 апреля – 65 лет со дня рождения
Виталия Афанасьевича Деева (12.04.1941)**

Виталий Афанасьевич Деев родился 12 апреля 1941 года в селе Деево Алапаевского района Свердловской области. В 1968 году окончил художественно-графический факультет Нижнетагильского педагогического института. В 1968-1976 годах преподавал рисунок, живопись, пластическую анатомию на художественно-графическом отделении Красноуфимского педагогического училища.

В 1976 году переехал в Верхнюю Салду. До 1979 года работал инженером-художником в бюро эстетики Верхнесалдинского металлургического производственного объединения. В 1979 году вместе с супругой Ольгой Генриховной на базе музыкальной школы при поддержке директора Владимира Викторовича Черкасова организовал художественное отделение. В 1979-2000 годы работал педагогом художественного отделения Верхнесалдинской детской школы искусств. Награжден знаком Министерства культуры СССР “За отличную работу”.

*Материал подготовлен М. В. Деевой, заведующей художественным
отделением Верхнесалдинской детской школы искусств*

Литература

Борисова, Т. Все надо делать красиво : [Деев В. А. – преподаватель дет. шк. искусств] / Т. Борисова // Салд. вести. – 2001. – 23 марта.

Лучникова, И. Художник “с божественной фамилией” : [Деев В. А. – преподаватель дет. шк. искусств] / И. Лучникова // Квант. – 2001. – 26 апр.

Николаева, С. Деевы : [Деев В. А., Деева М. В., Деева О. Г. – преподаватели дет. шк. искусств] / С. Николаева // Салд. рабочий. – 2002. – 1 марта.

Оносова, Г. “Душа обязана трудиться” : [Деев В. А., Деева О. Г. – преподаватели дет. шк. искусств] / Г. Оносова // Новая салдинка. – 2001. – 5 июня.

Семакова, С. Деевы : [Деев В. А., Деева О. Г. – преподаватели дет. шк. искусств] / С. Семакова // Салд. панорама. – 2000. – N 1-2. – С. 32.

Федосов, А. Что за чудо эти работы : [Деев В. А. – выстав. в Центре дет. творчества] / А. Федосов // Новатор. – 1999. – 31 июля.

отдельных групп ремесленного училища № 3 Тульской области и ремесленного училища № 6 города Ленинграда.

В 1942 году была создана учебная мастерская, оснащенная металлорежущими станками, на которых в годы Великой Отечественной войны подготавливался различный слесарно-монтажный инструмент для действующей Красной Армии, освобожденных районов и походных мастерских Уральского добровольческого танкового корпуса.

Первое учебное здание ремесленного училища № 27 было расположено по улице Красноармейской № 5 в двухэтажном деревянном блочно-щитовом доме. В 1963 году оно переезжает в двухэтажное здание по улице Парковой, в 1964 году своими силами на средства Верхнесалдинского металлургического производственного объединения строятся учебно-производственные мастерские и спортзал.

4 января 1970 года Совет Министров РФ присвоил училищу имя Героя Советского Союза А. А. Евстигнеева.

В 1971 году училище переведено в разряд профессионально-технических училищ по подготовке рабочих со средним образованием.

17 октября 1986 года состоялось открытие нового комплекса среднего профессионально-технического училища № 27, в котором оно находится по сей день.

В июле 1995 года приказом Департамента образования Свердловской области Верхнесалдинскому среднему профессионально-техническому училищу № 27 присвоен статус лица.

Литература

Достойная смена придет на ВСМПО : [орг. конкурсов проф. мастерства в лицее им. А. Евстигнеева] // Новатор. – 2003. – 17 янв.

Новожилов, В. В ремесленном училище : [анализ деятельности Верхнесалд. ремесл. училища N 27] / В. Новожилов // Металлист. – 1952. – 5 сент.

Новожилов, В. Новый отряд молодых рабочих : [вып. квалифицир. рабочих в ремесл. училище] / В. Новожилов // Металлист. – 1952. – 6 авг.

Слово о завуче : [Арапова Л. И. – завуч шк. N 3] // Салд. рабочий. – 1997. – 16 авг.

Учитель перед именем твоим : [Боровкова Н. И. – учительница шк. N 3] // Салд. рабочий. – 1997. – 27 мая.

Кукушкина, Т. Высокое призвание : [Дурнева В. Д. – учитель нач. кл. шк. N 3] / Т. Кукушкина // Салд. рабочий. – 1990. – 25 авг.

Захарова, Е. Т. Учитель – Почетный гражданин города : [Ефремова М. П. – присвоение звания “Почетный гражданин Верхней Салды” учительнице нач. кл. шк. N 3] / Е. Захарова // Салд. рабочий. – 1990. – 28 апр.

Писцова, Н. Для сотен – первая : [Ефремова М. П. – учитель нач. кл. шк. N 3] / Н. Писцова, Л. Фоминская // Салд. рабочий. – 1975. – 4 окт.

Друговский, Я. Истинный педагог : [Заплатина В. Л. – учительница шк. N 3] / Я. Друговский // Салд. вести. – 2000. – 7 апр.

Директор по призванию : [Захарова Е. Т. – директор шк. N 3] // Салд. рабочий. – 1998. – 28 марта.

Слово о человеке со счастливой судьбой : [Захарова Е. Т. – директор шк. N 3] // Квант. – 2003. – 27 марта.

Талантливый учитель : [Заякина Т. Г. – учительница шк. N 3] // Салд. вести. – 2005. – 3 февр.

Творец своей судьбы : [Кукушкина Т. М. – учительница шк. N 3] // Салд. вести. – 2004. – 30 дек.

В математику – через деловую игру : [Пидоря Т. А. – учитель математики шк. N 3] // Салд. рабочий. – 1993. – 4 февр.

В творческом содружестве : [Калинина О. В., Цапкина Н. В. – преподаватели музыки шк. N 3] // Салд. рабочий. – 1993. – 4 февр.

Профессионалы : [Уманская Т. В. – учительница шк. N 3] // Салд. вести. – 2005. – 20 янв.

С днем рождения : [Фоминых Т. С. – учитель шк. N 3] // Салд. вести. – 2003. – 12 апр.

Первая учительница : [Шишкина О. И. – учительница шк. N 3] // Салд. рабочий. – 2001. – 6-9 янв.

17 октября – 65 лет со дня открытия Верхнесалдинского профессионального лицея имени А. А. Евстигнеева

Датой организации Верхнесалдинского профессионального лицея имени А. А. Евстигнеева считается 1941 год. Тогда он назывался “Ремесленное училище № 27”. Оно возникло на базе эвакуированного из Москвы железнодорожного училища № 3,

14 апреля – 10-летие первых выборов в Верхнесалдинскую районную Думу

14 апреля 1996 года состоялись первые выборы в Верхнесалдинскую районную Думу. 26 апреля 1996 года первая Верхнесалдинская районная Дума начала свою работу.

Литература

Боярских, Ю. “Плохо работать не могу” : беседа с депутатом район. Думы Ю. Боярских / записала Н. Лысанова // Салд. рабочий. – 2003. – 20 нояб.

Захарова, Н. Мы сделали свой выбор : [итоги выборов в Верхнесалд. район. Думу] / Н. Захарова // Квант. – 2004. – 18 марта.

Знакомьтесь: новая Дума // Салд. рабочий. – 2000. – 15 апр.

О результатах выборов депутатов Верхнесалдинской районной Думы : решение Верхнесалд. район. территор. избират. комис. // Салд. вести. – 2004. – 18 марта.

Сальников, В. Депутаты работали по уставу : [итоги деятельности Думы за четыре года] / В. Сальников // Новатор. – 2000. – 11 марта.

Цепелева, О. Вопрос особого внимания : [анализ деятельности Верхнесалд. район. Думы] / О. Цепелева // Салд. вести. – 2003. – 11 дек.

Цепелева, О. Избран новый председатель районной Думы : [Рыжова Т. Е. – пред. район. Думы] / О. Цепелева // Салд. вести. – 2004. – 12 авг.

Матвеев, К. Председатель Думы : [Сальников В. Н.] / К. Матвеев // Квант. – 2002. – 13 июня.

Сальников Вадим Николаевич : [биограф.] // Салд. рабочий. – 2000. – 21 марта.

19 апреля – 15 лет со дня создания Службы занятости города Верхняя Салда

Верховным Советом РСФСР 19 апреля 1991 года принят закон “О занятости населения в Российской Федерации”. Решением Исполнительного комитета Свердловского областного Совета народных депутатов от 24.06.1991 года на базе областного Центра по трудоустройству, переобучению и профессиональной ориентации населения создан Свердловский областной Центр занятости населения. Именно этот день считается днем рождения службы занятости в нашем городе. Директором городского ЦЗН на протяжении 10 лет была Лидия

Григорьевна Янсон, возглавлявшая ранее отдел по труду. Постепенно служба занятости росла, менялись условия работы. В 1992 году из Верхнесалдинского ЦЗН выделился отдел занятости города Нижняя Салда.

Особенно знаменательным был 2001 год. Произошла полная реорганизация службы занятости. Был ликвидирован фонд занятости, который формировался из страховых взносов предприятий и на средства которого производились выплаты пособия по безработице и финансирование всех программ. Городские центры стали государственными учреждениями, финансируемыми из федерального бюджета. Произошло сокращение кадров. В 2003 году – новая реорганизация, связанная с упразднением небольших ЦЗН. И сегодня Центр занятости населения города Верхняя Салда обслуживает уже три территории: МО “Верхнесалдинский район”, МО “Город Нижняя Салда”, ЗАТО Свободный. В ЦЗН трудится 22 высококвалифицированных специалиста.

За 15 лет услугами Центра занятости воспользовались более 50 тысяч салдинцев, около 20 тысяч были трудоустроены, 2200 человек прошли профессиональное обучение и переобучение. Продолжают работать программы по временному трудоустройству безработных и несовершеннолетних граждан. Ведется работа по профессиональной ориентации учащихся общеобразовательных школ.

Литература

Васильева, Л. Служба занятости: новый шаг развития / Л. Васильева // Салд. вести. – 2002. – 7 сент.

Вы ищете работу : [анализ деятельности Центра занятости населения] // Салд. вести. – 2003. – 25 сент.

Парамонова, М. Все сложнее получить работу : [анализ деятельности Центра занятости населения в первом квартале 2005 г.] / М. Парамонова // Салд. вести. – 2005. – 31 мая.

Парамонова, М. Итоги работы Центра занятости населения Верхней Салды : [в первом полугодии 2005 г.] / М. Парамонова // Салд. вести. – 2005. – 4 авг.

Черных, С. Слава русской зиме : [Черных С. И. – биограф. справка] / С. Черных // Салд. рабочий. – 1969. – 11 февр.

Октябрь

45 лет со дня открытия муниципального образовательного учреждения “Средняя образовательная школа № 3”

“Двойную радость испытывают в этот день учащиеся Молодежного поселка. Ранним утром они впервые шли к новому прекрасному зданию, школе-новостройке. Директор школы Николай Иванович Рябов поздравил ребят с началом нового учебного года, выразил мнение всего учительского коллектива, что ученики в новой школе добьются замечательных успехов”. Так писала об открытии школы газета “Салдинский рабочий” за 3 сентября 1961 года в заметке “Спасибо вам, строители”.

Литература

Арапова, Л. Работа в школе – всегда поиск / Л. Арапова // Салд. рабочий. – 1992. – 15 окт.

Бухтатов, А. Школа меняет облик / А. Бухтатов // Салд. рабочий. – 1977. – 26 июля.

Гимн родной школе : [история shk. N 3] // Салд. рабочий. – 2003. – 29 мая.

Закончились уроки, но не закрыта школа // Салд. рабочий. – 1993. – 4 февр.

Замраева, М. Сороковой учебный // Квант. – 2001. – 6 сент.

Захарова, Е. Т. За что мы любим свою школу : [40-летие shk. N 3] / Е. Т. Захарова, Л. И. Арапова, Т. М. Кукушкина // Салд. вести. – 2001. – 2 нояб.

Мозговой центр: Коллективный портрет именинников // Салд. рабочий. – 1993. – 4 февр.

Спасибо вам, строители // Салд. рабочий. – 1961. – 3 сент.

Третьей школе 40 лет // Квант. – 2001. – 1 нояб.

Хоробрых, Л. Слово о руководителях / Л. Хоробрых, А. Федосеева // Салд. вести. – 2001. – 7 дек.

Сентябрь

**23 сентября – 90 лет со дня рождения
Сергея Ивановича Черных
(23.09.1916–05.09.1990) –
самодеятельного поэта и композитора**

Сергей Иванович Черных родился 23 сентября 1916 года в деревне Черново Верхотурского района Свердловской области в крестьянской семье. В четырнадцать лет поступил в ФЗУ. После окончания училища поступил работать токарем на Красноуральский медеплавильный комбинат. В свободное время посещал кружок баянистов при Доме культуры. Позже Сергей Иванович поступил в Свердловское музыкальное училище имени П. И. Чайковского. Тогда-то у него и появились первые музыкальные пьесы и песни. Когда началась финская война, Сергей учился на четвертом курсе. Вместе с сокурсниками он давал концерты на призывных пунктах, а потом и сам ушел добровольцем на фронт. В Верхней Салде жил с 1951 года. Работал музыкальным руководителем в детских садах. Много лет посвятил хору ветеранов Дворца культуры имени 1 Мая. Сергей Иванович Черных написал более 100 песен об уральской природе, а также песню о Салде.

Литература

Черных, С. В нашем городе осень [Текст и ноты] / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1966. – 2 дек.

Черных, С. Песня о Салде [Текст и ноты] / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1965. – 30 июля.

Черных, С. Расцвела рябина [Текст и ноты] / сл. И. Пряничникова ; муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1967. – 22 июня.

Черных, С. Слава русской зиме [Текст и ноты] / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1969. – 11 февр.

О нем:

Степанова, Л. Армии искусства рядовой / Л. Степанова // Салд. рабочий. – 1976. – 11 февр.

Парамонова, М. Подведены итоги работы Верхнесалдинского районного центра занятости населения в 2003 году / М. Парамонова // Салд. вести. – 2004. – 13 февр.

Перова, В. Работа не волк, но и на нее охотников хватает : [анализ деятельности Центра занятости населения] / В. Перова // Салд. рабочий. – 2004. – 28 окт.

Май

**50 лет со дня открытия
Верхнесалдинского филиала УГТУ-УПИ**

В мае 1956 года начал работу Учебно-консультативный пункт (УКП) Уральского политехнического института (ныне Верхнесалдинский филиал УГТУ-УПИ). С начала 50-х годов XX века в УПИ развивается система вечернего и заочного политехнического обучения. Открытие высшего политехнического учебного заведения в нашем городе было продиктовано острой необходимостью в квалифицированных инженерно-технических кадрах для Верхнесалдинского металлообрабатывающего завода. Первым заведующим УКП был назначен Зиновий Наумович Каганович.

В 1962 году Верхнесалдинскому УКП присвоен статус общетехнического факультета (ОТФ). В 1990 году на его базе открылось дневное отделение. В марте 1999 года ОТФ приказом министра высшего образования был преобразован в Верхнесалдинский филиал УГТУ-УПИ.

В настоящий период времени основные специальности, по которым осуществляется обучение в филиале, соответствуют профилю базового предприятия ОАО “Корпорация ВСМПО-АВИСМА” и других предприятий Верхней и Нижней Салды.

Верхнесалдинский филиал УГТУ-УПИ является одним из ведущих территориальных подразделений УГТУ-УПИ с числом студентов около 1200 человек по дневной и вечерней формам обучения.

Литература

Алешинцева, Г. Добро пожаловать на факультет : [анализ деятельности Верхнесалд. общетехн. фак. Урал. политехн. ин-та им. С. М. Кирова] / Г. Алешинцева // Салд. рабочий. – 1973. – 9 июня.

Воронина, О. Династия инженеров : [празднование 25-летия общетехн. фак. Урал. политехн. ин-та им. С. М. Кирова] / О. Воронина // Салд. рабочий. – 1981. – 10 янв.

Журавлев, О. В чьих руках будущее факультета? / О. Журавлев // Салд. вести. – 1997. – 5 дек.

Каганович, З. Они будут инженерами : [открытие учеб.-консультац. пункта Урал. политехн. ин-та] / З. Каганович // Салд. рабочий. – 1957. – 20 мая.

Лесневский, А. И в Салде будут свои магистры : [анализ деятельности Верхнесалд. филиала УГТУ-УПИ] / А. Лесневский // Новатор. – 2005. – 27 мая.

Лобанов, В. И. Эти важные три “Т” – талант, творчество и труд : беседа с проректором по учеб. работе УГТУ-УПИ / записали Г. Берстенева, Л. Капарулина // Новатор. – 2003. – 28 февр.

Степанова, Л. Именинники – первокурсники / Л. Степанова // Салд. рабочий. – 1972. – 28 сент.

Шибанова, Л. Годы становления : [ист. справка] / Л. Шибанова // Салд. рабочий. – 1990. – 16, 18 окт.

Шибанова, Л. Наш вуз динамичен и перспективен : [история создания общетехн. ф-та Урал. гос. техн. ун-та-УПИ] / Л. Шибанова // Новатор. – 2004. – 11 июня.

Шапкина, У. Поля кручения исключают Апокалипсис: физика будущего : [Акимов А. Е. – докт. техн. наук] / У. Шапкина // Новатор. – 1999. – 10 апр.

Глинкина, Н. М. Учись сам, учи других : [Алешинцева Г. Д. – преподаватель Верхнесалд. филиала УГТУ-УПИ] / Н. М. Глинкина // Квант. – 2003. – 13 марта.

Федосеев, В. Точка отсчета : [Амиров Ш. М. – преподаватель инженер. графики общетехн. фак.] / В. Федосеев // Салд. рабочий. – 1981. – 26 марта.

Литовский, А. Душа коллектива : [Белькова Г. К. – преподаватель общетехн. фак.] / А. Литовский // Салд. рабочий. – 1982. – 13 апр.

Новый декан ОТФ – наш земляк : [назначение деканом Верхнесалд. общетехн. фак. УГТУ-УПИ А. В. Блохина] // Салд. рабочий. – 1998. – 14 нояб.

Спасская, Н. Руководитель, педагог, личность : [Каганович З. Н. – декан общетехн. фак.] / Н. Спасская // Салд. рабочий. – 1978. – 11 марта.

Тише: маэстро Каганович : [Каганович З. Н. – бывший преподаватель ОТФ УГТУ-УПИ. Воспоминания подготовила / Г. Берстенева] // Новатор. – 2003. – 21 марта.

По-прежнему будьте в дороге : [Казакова Т. Е. – преподаватель математики] // Новатор. – 2004. – 15 окт.

Оно пришлось нам по душе
и нраву,
Им славится родная сторона.
Внимая “музыке”
твоей стозвонной,
К тебе живой рекой
течет народ.
Здесь встретятся
влюбленные под “кроной”,
Проезжий гость приют себе найдет.

Литература

В новом кинотеатре // Салд. рабочий. – 1966. – 15 июля.

Волгина, В. Новый наряд “Кедра” : [проведение капит. ремонта кинотеатра “Кедр”] / В. Волгина // Салд. рабочий. – 1978. – 25 июля.

Дырда, Л. Так все начиналось : [история кинотеатра “Кедр”] / Л. Дырда // Салд. рабочий. – 1986. – 26 авг.

Куренков, С. Кто в этот мир попал, навеки счастлив стал : [анализ деятельности кинотеатра “Кедр”] / С. Куренков // Салд. рабочий. – 2004. – 2 сент.

Лякова, А. Лучшее развлекательное учреждение города : [анализ деятельности муницип. кинозрелищ. предприятия “Кедр”] / А. Лякова // Квант. – 2004. – 30 дек.

Первушина, Т. Пусть он дольше служит нам : [проведение ремонта в кинотеатре “Кедр”] / Т. Первушина // Салд. рабочий. – 1970. – 1 дек.

Семина, Л. А. “Будем жить и развиваться” : беседа с директором муницип. предприятия кинотеатр “Кедр” о деятельности / записал Т. Ключкинских // Квант. – 2003. – 28 авг.

Фоминская, Л. Кинотеатру “Кедр” – 35 / Л. Фоминская, Ю. Манина // Салд. рабочий. – 2001. – 31 авг.

Цирцен, И. Искусство независимо от “нала” : [анализ деятельности муницип. кинозрелищ. предприятия “Кедр”] / И. Цирцен // Салд. рабочий. – 2005. – 25 авг.

Семакова, С. Архиважное дело / С. Семакова // Салд. вести. – 1998. – 30 окт.

Толмачева О. Учреждение, в котором необходимость будет всегда / О. Толмачева // Квант. – 2004. – 23 сент.

Июль

40 лет со дня открытия муниципального кинозрелищного предприятия “Кедр”

В июле 1946 года открылся кинотеатр “Кедр”. “В первые десять лет со дня открытия “Кедра” залы были всегда полны. 12 сеансов в день, и на каждом – аншлаг. В дни школьных каникул мы делали 4-5 детских сеансов ежедневно” – вспоминала первый директор Анна Филипповна Дудина. В кинотеатре в тот период времени проходили детские праздники, вечера. Большим событием для кинолюбителей были встречи с актерами и режиссерами С. Никоненко, З. Федоровой, Е. Моргуновым, Ю. Демичем, А. Ларионовой, И. Чуриковой и другими.

В настоящий период времени “Кедр” является культурно-досуговым центром, в котором проводятся городские праздники, деловые встречи, дискотеки, концерты, фестивали.

Директором киносети и администратором муниципального кинозрелищного предприятия “Кедр” в настоящее время является Любовь Аркадьевна Семина. Она работает в киносети уже 36 лет. Л. А. Семина удостоена почетных званий “Отличник кинематографии СССР” и “Почетный кинематографист России”.

Салдинский поэт Иван Пряничников посвятил кинотеатру замечательные строки:

В названии “Кедр” –
история и слава,
уральский край, и новь,
и старина.

Голубев, В. 2500-й выпускник : [Козлов И. В., заканчивающий ОТФ УГТУ-УПИ с отличием по специальности “ОМД”] / В. Голубев // Салд. рабочий. – 1997. – 24 июня.

9 мая – 80 лет со дня рождения Николая Прокопьевича Чайко (9.05.1926) – краеведа

Николай Прокопьевич Чайко родился 9 мая 1926 года в деревне Покровка Абанского района Красноярского края в семье крестьянина. Начальное образование получил в Абанской средней школе.

В 1937 году семья Чайко переехала в приисковый поселок Соловьевск Амурской области, где в 1943 году он окончил среднюю школу.

В этом же году он был зачислен в Уральский индустриальный институт в Свердловске на механический факультет по специальности “Механическое оборудование металлургических заводов” (сегодня этот ВУЗ известен, как УГТУ-УПИ). После окончания института в январе 1949 года он был направлен для работы в Комсомольск-на-Амуре на завод “Амурсталь”, на котором работал с апреля 1949 года слесарем по ремонту оборудования в мартеновском цехе и далее бригадиром, старшим мастером, инженером-конструктором отдела главного механика завода.

В 1953 году он был откомандирован в распоряжение Хабаровского краевого управления сельского хозяйства, где новым местом его работы стала Надеждинская МТС в селе Дубовое Биробиджанского района. Работая в должности начальника ремонтных мастерских, он построил и оснастил новую МТС, проявил себя хорошим организатором и грамотным специалистом.

В 1956 году по семейным обстоятельствам переезжает на новое место жительства в Верхнюю Салду Свердловской области, где проживали родители его жены – Александры Васильевны.

В июне 1956 года он был принят на Верхнесалдинский металлургический завод на должность заместителя начальника прокатного цеха по оборудованию.

В 1963 году был переведен на Верхнесалдинский металлообрабатывающий завод имени В. И. Ленина (ВСМОЗ), где проработал 31 год механиком участка, начальником участка, старшим механиком строительного комплекса площадки Б.

За время работы в Верхнесалдинском металлургическом производственном объединении (ВСМПО) Н. П. Чайко принимал участие в реализации проектных разработок по реконструкции и капитальному строительству многих промышленных объектов.

В 1994 году в возрасте 68 лет он вышел на пенсию.

Интерес к краеведению у Н. П. Чайко появился вследствие того, что его супруга Александра Васильевна была внучкой Филиппа Петровича Лескина, который более двух лет служил кучером у В. Е. Грум-Гржимайло. Многие близкие родственники Александры Васильевны были современниками великого металлурга и состояли с ним в дружеских отношениях. Увлечшись изучением истории жизни Ф. П. Лескина, Николай Прокопьевич все больше и больше узнавал интересного о жизни В. Е. Грум-Гржимайло. Таким образом, Н. П. Чайко явился основоположником такого вида краеведения, как “грумоведение”.

Материал подготовлен Н. Н. Чайко

Литература

Чайко, Н. П. Недавнее, но безвозвратное прошлое / Н. П. Чайко // Новатор. – 1998. – 1 авг.

Чайко, Н. П. Сохраним память о трудолюбивом Груме / Н. П. Чайко // Салд. рабочий. – 1998. – 31 марта.

Июнь

6 июня – 50 лет со дня образования Верхнесалдинского государственного архива

Верхнесалдинский государственный архив был образован 6 июня 1956 года и располагался по адресу улица 3 Интернационала дом 17. Базой комплектования архива являлись документы учреждений, организаций, предприятий города.

На основании решения Исполкома Верхнесалдинского городского Совета народных депутатов от 21 ноября 1991 года городской архив реорганизован в архивный отдел Исполкома. В 1994 году архивный отдел вошел в группу архивов с постоянным составом. С января 2001 года в список учреждений, являющихся источниками комплектования архивного отдела муниципального образования “Верхнесалдинский район”, внесено 58 организаций, среди которых: администрация города, промышленные предприятия, государственная налоговая инспекция, Отделение Федерального казначейства, Центр занятости населения, Управление образования, Управление культуры, Центральная городская больница и другие.

Одним из путей преодоления одностороннего комплектования архива стало собирание материалов личного происхождения и формирование из них документальных коллекций. В архиве имеются фонды личного происхождения общественных деятелей А. И. Шибрика и В. В. Сорокина, фонды краеведов И. В. Ефимова и В. А. Шепоренко. В составе фондов присутствуют письма, награды, фотографии Ю. А. Вахромеева, отражающие события Афганской войны.

Литература

Бегунова, Т. Н. На долгую память / Т. Н. Бегунова // Квант. – 2002. – 14 нояб.

Лысанова, Н. У архивной службы – юбилей / Н. Лысанова // Салд. рабочий. – 2004. – 2 сент.

Пономарева, Р. Архив порядка требует / Р. Пономарева // Салд. рабочий. – 1983. – 12 февр.